
 

 鵡川高校を『学びの場』として、世界に羽ばたける真の学力を育もう！  校長 柳 本 高 秀 

 近年の教育において、「勉強」や「学習」という単語より、『学び』という単語を使うこ
とが非常に増えました。その「学び」を支えるものは、自ら課題意識を持ち、その解決方
法を考え、試行錯誤をくり返しながら、より良い答えを導き出す粘り強い力です。自分の
課題観を、数多くの人々と共に解決していく、主体的で協働的な学びが世界的にも主流に
なっています。私が教員になった約３０年前では、学びという概念はほとんどありません
でした。しかし、時代は移り、一人一台端末に代表されるＩＣＴの活用等によって、「学
び」のスタイルが変化し続けています。その「学び」のスタイルを代表するものが、「む
かわ学」をはじめとした探究学習です。海外の学校においては、英数国などの教科の学び
と探究の学びがほどよくミックスされ、児童・生徒が自ら課題を設定し、教員達とともに、
地域において様々な人たちと関わり合いを持ちながら、最適解を探していく活動を長年重ねています。 

『鵡川高校での学びを体験することで、世界に羽ばたける生徒を育てたい』 
４月に赴任以来、校長として思い続けている目標です。この目標を達成するには、鵡川高校に関係する全ての人々

が学校を中心とした地域社会全体で、日々「探究」していくことが必要であると考えています。 
〇生徒の探究力の向上 
〇教職員の教科・探究等に関する指導力向上 
〇地域・本道・道外・海外における学びの場の提供 

本校生徒のみならず、教職員、地域の皆様にとっても、本校が真の『学びの場』となることで、社会に開かれた
教育課程の実現を強く推進します。本校生徒が、安心・安全で心もからだも大きく成長し、主体的によりよく人生
を切り拓き、世界に羽ばたいていける人材となるよう、本校教育活動の充実をさらに進めてまいります。 
皆様方の本校教育活動への益々のご理解ご協力をお願いいたします。  
 
企画総務部より                        企画総務部長 山 岸   拓 
 日頃より本校の教育活動にご理解とご協力をいただき、心から感謝申し上げ
ます。本校はこの４月より「２間口（１学年２クラス）回復」を目標として、
様々な活動に取り組んで参りました。その結果、９月に北海道教育委員会より、
正式に次年度の募集を「８０人（１学年２クラス）」で行う旨の通知をいただ
きました。これも地域の皆様のご理解とご協力があったからこそと考えており
ます。本当にありがとうございます。本道、本町の児童生徒数減は皆様もご承
知の通りだとは思いますが、本校は現在、道外より生徒を募集することができ
る事業「地域みらい留学」に参画し、道外で生活する、本校に興味を持ってい
る中学３年生に対してアプローチを重ねています。この「地域みらい留学」と
は、居住する都道府県の枠を越えて、生徒が全国各地の魅力ある公立高校に進学できる仕組みです。高校進学の選
択肢を広げ、子どもたちにさまざまな学びの環境を提供し、それと同時に過疎地域の少子高齢化、人口減少問題の
解決を目的としています。本校では２０２０年よりこの仕組みのショートバージョンとも言える「地域みらい留学
３６５（１年留学）」に参画しており、昨年度１名、今年度２名の生徒を受け入れています。 
道外の生徒と関わる場面は本校の生徒にも良い刺激を与えており、また、本校の特色ある授業やイベントに、留

学生も感銘を受けています。去る９月２３日（土）、２４日（日）に、東京都にて開催された合同説明会でも、本校
の多様な取組に対して興味を持った多くの中学生や小学生が本校ブースを訪れ、熱心に話を聞いて下さりました。 
今後、「令和の日本型学校教育」を推進するにあたり想定されている学校の在り方として重要になるのが、チーム

としての学校であり、保護者や地域住民が学校運営に参画するコミュニティ・スクールの運営です。本校では、今
後とも高校魅力化コンソーシアムを起点として、学校の魅力と地域の魅力を、道内はもちろん道外の児童生徒にも
発信していく予定でございます。今後とも、どうぞよろしくお願いいたします。 

♪全道大会に出場して🎺                     吹奏楽部部長 大 捕 埜 碧 

私たち吹奏楽部は、８月３１日に札幌コンサートホール Kitaraで行われた、「第
６８回北海道吹奏楽コンクール」高校 C 編成の部に出場しました。鵡川高校の全
道大会への出場は７年ぶりのことです。結果は銅賞と悔しいものとなってしまいま
したが、私が中学校の頃からずっと目指してきた「Kitara での演奏」を高校生活
最後の年で実現することができて本当に良かったです。 
今回の全道大会出場に際して、講師の先生方、鵡川高校の先生方、生徒・地域の

皆さん、そして何より、日頃から熱く、厳しく、そして優しく指導してくださった
青野先生、本当にありがとうございました。これからもイベント出演、演奏会の開
催、大会への出場など、さらに頑張って活動していきますので、今後とも応援よろしくお願いします！！ 
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教務部より                            教務部長 青 野 貴 文 

 9 月 20 日（水）に四季の館たんぽぽホールで「むかわ学 提言発表会」を行いました。むかわ町長の竹中町長
をはじめ町内外多くの方にご来場いただき、興味を持っていただくことができました。３年生のむかわ学の成果発
表及び、その内容をどのようにむかわ町に伝えることができるのか、発表等に工夫を凝らし「提言」という形で発
表を行いました。この“むかわ学”の活動をするにあたり、地域をはじめとする様々な方のご協力により、この日
を迎えることができましたこと、深く感謝申し上げます。今回の発表を見ていた１・２年生、また中学生が、今後
もより深い探究活動を通して、様々な課題を発見し解決しようとする力を育んでいけるように、環境を整えていき
ます。今後ともご協力をよろしくお願いします。 
さて、本校では年間４回の“定期考査”を廃止し、単元や内容のまとまりごとに小テスト等を実施する方法をと

り２年目に入りました。導入当初は成績について心配するお声もありましたが、従来の状況より普段の授業の取組
や各小テストの取組など、細かな目標設定により集中して学習を進めているようです。また１・２年生で導入され
ている１人一台端末の活用状況も、道内トップクラスの頻度で利用しており、GoogleClassroomや Classiを活用
して学習を展開しております。場所や時間の制約を受けず個人のペースで学習でき、各自のレベルに合わせた内容
で学習できることから個別最適な学びが進められています。教務部としても、今後も基礎基本の内容の定着はもち
ろんのこと、生徒一人一人が目標を持って学習に取り組むことができる環境づくりを行なって参ります。 

提言発表会を終えて                        ３年Ｂ組 齋 藤 巳莉耶 

むかわ学とは、むかわ町が抱える課題を、どう解決できるのかを様々な角度か
ら考え、検証し、町長に提言するという授業です。私たち３年生はこの提言発表
会に向けて、町内外の関係機関の方々、高大地連携を行なっている札幌大学の学
生の方々にアドバイスをいただきながら活動を続けてきました。 
提言発表会では、私のゼミは「むかわカルタ」というオリジナルカルタの作成・

活用を提言しました。他のグループも「むかわ和牛」の商品開発や「マインクラ
フト」を活用した防災教育など多様な提言を行い、様々なご意見をいただくこと
ができました。1・2年生は自分で課題を考えていくのは大変かと思いますが、く
じけずに頑張ってほしいと思います。 

コラム ～地域みらい留学 365留学生を迎えて☆彡 

「地域みらい留学 365」は、在籍する高校とは別の地域で高校 2 年生の 1 年間を過ごす、国内単年留学を可能にす
る制度です。今回は、前期を終え、後期がスタートしての様子を聞いてみました！ 

 
★特集★ 🍂イベント彩る鵡高生たち🍁 
 

 

２年 A組 矢 代 茉 鼓（やしろ まこ）さん 
 食欲の秋！食いしん坊の私は北海道の美味しい味覚をモリモリ堪能しています！春に鵡川高校前
の農家さんのカボチャ畑で苗植えを手伝いました。愛着も湧き、育ったカボチャを口にした時は今
まで味わったことのない感動で胸がいっぱいに…。大地の恵みを農家さんの目線から味わった経験
は留学に来たからできたことです。学期間休業では、東京へ帰省しました。その際、むかわ産の生
の秋鮭、収穫したてのキャベツ、育てたカボチャ、むかわのソーセージ、そして弟を驚かせた、恐
竜の町むかわということで化石のお土産など”むかわ町限定品”をセレクトして持って帰りました。
母の手料理を久しぶりに堪能しましたが、実家のキッチンで驚いたことは北海道の野菜・魚はとに
かく大きい！！同じものでも場所が変われば見え方も変わって面白い♪ 
そして 10 月は私のむかわデビュー1 年記念☆鵡川高校へ選考面接に来たあの日からあっという
間に１年が経ちました。そして今月 27日に 17歳になります。青春と思える年齢に色々な経験が出
来ることを感慨深く思います。 

２年 B 組 本 郷 夏 奈（ほんごう かな）さん 
 このむかわ町に来て半年が経ちました。とても早くて、びっくりしていると同時にあと半年で何が
できるだろうと楽しみにしています。半年を振り返ってみると、どんな年にも負けないと言い切れる
ほど色々な挑戦、経験をさせてもらいました。このむかわ町、鵡川高校でしかできないことをたくさ
んやってきたと思いますが、これからの半年間もっと楽しんでいきたいと思います！！ 

むかわコス 
（むかわ学・コスプレ班） 

鵡川神社例大祭 
（軽音楽部、吹奏楽部） 

恐竜リベンジャーズ 
（恐竜研究同好会） 

グルメフェスタ 
（むかわ学・和牛寿司班） 


